

## NOTICIAS CABLEGRAFICAS

# Las negociaciones a favor de la paz

## Será Berna o Ginebra el punto de estas conferencias?

### No es cierto que Inglaterra suministre alimentos a sus prisioneros en Alemania Erección de una estatua

LONDRES, 2.—Pasajeros que llegan de Escandinavia dicen que corren allí rumores de que el Gobierno británico está actualmente suministrando alimentos para los prisioneros británicos en Alemania. En los círculos oficiales aquí se niega que el Gobierno haya dado esos pasos. La noticia ha despertado interés en los círculos oficiales donde se expresa la creencia de que Alemania pudiera estar haciendo insinuaciones por medio del Gobierno americano para llevar a cabo arreglos semejantes pues reina aquí la opinión de que la escasez de comestibles en Alemania se está haciendo muy seria. El Gobierno ha consentido en la erección de una estatua a Miss Cavell; siendo el sitio ofrecido por la Municipalidad de Westminster en la galería nacional de retratos y la iglesia en San Martín, cerca de la plaza de Trafalgar; la modelará Sir Jorge Frampton. En el mitin que se reunió para formar un fondo de socorros para los judíos víctimas de la guerra en Rusia, bajo la presidencia de Leopoldo Potschild, con asistencia de Lord Swaythly, el primer rabino Hertz Israel Zangwill y otros judíos prominentes se anunció que existe medio millón de judíos muriéndose de hambre en Rusia.

### El Dr. Bertrand electo Presidente de Honduras y el doctor Membreño Vicepresidente

S. SALVADOR, 2.—Telegrama al Herald de New York dice: Hoy se terminaron las elecciones presidenciales en Honduras. Salió electo como Presidente el Dr. Francisco Bertrand y como vice Presidente el Dr. Leopoldo Membreño.

### Ocupación de los teutones

BERLIN, 2.—Los teutones ocuparon a Canak punto importante sobre el ferrocarril en Serbia, a 20 millas al Sureste de Kraguyevat.

### Noticias del frente alemán

BERLIN, 2.—Oficial.—En el grupo de Hindenburg al Sur del lago Tukum y el ferrocarril de Riga, nuestros ataques de artillería hacen progresos a ambos lados del

ri—. Ha continuado la lucha feroz frente a Dvinsk. Ayer rechazamos causándonos grandes pérdidas, un fuerte ataque ruso. La batalla entre los lagos Swenton y Ulsen, continúa aún con gran furia. Quientos prisioneros cayeron en nuestro poder en el grupo de Lepoldo; rechazamos con grandes pérdidas para el enemigo el intento de los rusos de detener nuestro avance al Oeste de Czartorysk, por medio de un contra ataque en un vasto frente con densas masas de tropas; continúa nuestro ataque hacia Sievkwew; los rusos lograron temporalmente penetrar en nuestras posiciones defendidas por las tropas de von Bothmer, pero pronto recuperamos nuestras trincheras por medio de un contra ataque y tomamos más de seiscientos prisioneros; temprano de esta mañana, después de sangrienta lucha, recuperamos al asalto la mayor parte de la misma población de Sienikoce; en la noche tomamos 2000 prisioneros más; además de fuertes ataques de sorpresa con artillería en Battede Tshul, hubo vivos combates de artillería. «El Tageblatt» dice que los griegos dispararon sobre una fuerza francesa que se retiraba ante los búlgaros desde Serbia y que penetró en el territorio griego.

### Encalla un buque alemán

ATENAS, 2.—El corresponsal del «Hostia» en Constantinopla telegrafía que un buque alemán encalló cuando entraba apresuradamente en el Cuerno de Oro, tratando de escapar a un submarino británico. El barco iba cargado de carbón y chocó con el puente de Calatu, dañándolo.

LONDRES, 2.—Chado Miyatovich, ex Ministro serbio en Londres, dice que los austro alemanes es probable obtengan un inmenso abastecimiento de cobre en las minas serbias, que son probablemente las mejores de Europa, por la reunión últimamente efectuada de las tropas germano-búlgaras que operan en el distrito minero. Miyatovich, en una declaración publicada en el Standart dice que los serbios pueden sostenerse en sus montañas un mes más y que los invasores encontraron probablemente poco botín en un país extenuado por tantos años de guerra, salvo lo que puedan sacar de los distritos mineros de cobre y carbón.

PEKÍN, 2.—Hoy se publicó un largo resumen de la contestación verbal que dió Taa-yulin ayer a la solicitud del Japón, Inglaterra y Rusia reseñando los acontecimientos

que precedieron al movimiento monárquico. Dice el Presidente que ha tratado de desalentar ese movimiento, pero que se ha extendido más allá del poder del Gobierno y que actualmente depende del pueblo; que sería peligroso aplazar el arreglo de las cuestiones constitucionales; que deseando la monarquía la mayoría del pueblo, solicita la cooperación de las potencias para contener al pequeño número de rebeldes que están causando dificultades en los países extranjeros y las concesiones que no están bajo la jurisdicción del Gobierno chino; la contestación aunque cortés pone de manifiesto

que China considera el movimiento como un asunto puramente doméstico y asegura que el Gobierno es capaz de impedir los trastornos en todo el territorio bajo su jurisdicción.

LONDRES, 2.—El Daily Rose dice muy bien informado, que el Sumo Pontífice no apoyará ninguna iniciativa en favor de la paz, que es obvio están haciendo los austro alemanes, salvo en caso de que los aliados estuviesen en favor de ella.

### Sin novedad

PARIS, 2.—Oficial.—No se informa de ninguna acción importante en la noche.

## PARRAFITOS

Don Rafael Yglesias, en su discurso de la llegada, dijo con bombo y platillos, que todos los pueblos y gobiernos de Centro América se las pelan porque él vuelva al Poder.

Don Rafael no contaba con los periodistas que le escuchaban, y que le iban a medir y reproducir sus palabras, y soltó todo el hilo de la carrucha hasta que el papelote se le encumbró bien alto.

Después al recoger el hilo en «La Información» del domingo dijo:

«Esta actitud mía se complace con la necesidad de explicar los hechos ocurridos

el 28 de abril de 1914, para vergüenza de quienes los cometieron.»

Como el Dr. Durán y los demás diputados duranistas cometieron los hechos del 28 de abril, para su vergüenza, se han apresurado a ir a casa de don Rafael o mandar sus agentes, para concertar una nueva fusión, que como será para vergüenza de quienes la cometan, pondrá en evidencia a la faz del país que efectivamente, la vergüenza la tienen de sobra, y no por falta de ella se les puede vituperar.

Pero, la vergüenza es así...

## Oficina Central del Partido Republicano Que busquen otras tretas

Después de abierta esta oficina al servicio de nuestro partido que se halla integrado por un personal idóneo y numeroso debidamente remunerado, han estado presentándose individuos de los otros partidos solicitando que se les inscriba en las listas de sufragantes, de sus respectivos distritos; y sabemos que así lo hacen por indicación de sus Jefes. La idea es buena, pero el resultado no lo es. Deber es de los partidos contrarios seguir el ejemplo nuestro: proveer al partido de oficina; guarnecerla de todo lo necesario, y confiarla a un personal competente que no tenga necesidad de recurrir a aquellos medios maliciosos para llenar sus deficiencias.

Prevenidos contra ese abuso inculcable, a que sólo recurren los que jamás van por camino recto, hemos designado personas conocedoras para que nos den cuenta de todos aquellos individuos de filiación contraria, que se presenten a hacer gestiones encaminadas a favorecer los intereses de su partido, a fin de dar cuenta a las autoridades de policía, a las que también nos hemos dirigido ya en el sentido indicado para la represión y castigo de aquellos falsos partidarios.

### Duelos de artillería en los Dardanelos

CONSTANTINOPLA, 2.—Oficial.—En el frente de los Dardanelos hubo violentos duelos de artillería cerca de Seddul Bahr; dos cruceros enemigos bombardearon ineficazmente varios puntos cerca de Ari Bulnu; nuestra artillería destruyó tres posesiones de arrojar minas del enemigo o sea sus baterías; dispersamos masas de tropas del enemigo.

LAUSSANE, 2.—Los submarinos alemanes en el mediterráneo han recibido orden de bloquear los puertos griegos, según noticias de Munich.

LONDRES, 2.—Corre generalmente el rumor, aunque no confirmado aun, de que el gobierno rumano está siguiendo el ejemplo de Italia y que encontrando imposible mantenerse neutral en presencia de la exigencia popular de que se lancen inmediatamente trescientos mil hombres del lado de la Entente, renunció en masa.

BERLIN, 2.—Vía Tuckagton. Noticias oficiales dicen que las tropas búlgaras se portaron de una manera muy bárbara durante la invasión a Serbia y que las tropas turcas, en Macedonia, ocupan a U-kup y Velez.

BOLOÑA, 2.—El corresponsal Resto Carlini, dice de Berna que se dice que Berlín ha enviado a von Bulow a Suiza, para iniciar las negociaciones de paz; que se quedó en Loucerne tres o cuatro semanas para escri-

bir en colaboración con Marchetti las proposiciones de paz, que el Papa someterá a la Entente. Carlini asegura que el Papa está actualmente ocupado en combinar los rasgos más salientes de los varios proyectos sugeridos para una mediación formando un plan preciso y definido.

ROMA, 2.—Se sabe que ha habido un intercambio de opiniones respecto de una cooperación más estrecha entre las potencias de la entente especialmente entre más honorosas y más en armonía para obrar inmediatamente en todos los frentes. El Message dice que Austria está arriando a grupos de albanos y lanzándolos a la retaguardia de los serbios y en auxilio de los búlgaros para llegar al Adriático y en esfuerzo para estorbar la actitud de Essad Baja quien se muestra amigable con los serbios.

GINEBRA, 2.—La prensa suiza comenta extensamente la visita von Bulow aunque se dice que ha venido en vacaciones, el Narchichter dice que le acompañan dos altos empleados del Ministerio de Relaciones alemán que sabe que le avisará con el delegado pontificio monseñor Marchetti. Los diarios de Ginebra dicen que el movimiento de a favor de las negociaciones de paz, ha llegado al extremo de discutirse ya el punto donde se celebrará la propuesta conferencia; que las potencias centrales prefieren a Berna y la entente a Ginebra y que en consecuencia la visita de von Bulow parece tener un gran objeto político.

## La fusión Durán-Yglesias-González Viquez

Otra vez parece que se han entendido.

Aquí tenían que llegar en fuerza de su política de falsas.

Sin embargo es muy otro el camino marcado a los partidos que en algo estimen su actuación.

Pero los llamados directores de esos bandos no tienen otra mira que la de sus personales ambiciones y haciendo el último esfuerzo a ver si logran colmarlas, se unen sin importarles un camino la suerte de los partidarios que van engañando y que valen tanto o más que ellos.

Da tristeza pensar en la situación de esos señores que se titulan únicos en la política del país y más aún en los que de buena fe acuden a su llamamiento para que les sirvan de instrumento.

Resta que ahora esas víctimas de la perfidia y de la ambición los sigan.

Entendemos que los costarricenses ya conocen bien la

maquiavélica política de González Viquez y de Yglesias, de ese par de personajes que por una vez tuvieron la suerte de decidir, caramboleando, de la suerte de este pueblo, que lleno de fe ha luchado contra ese elemento absorbente, se figuran que caramboleando van otra vez a imponerse.

No, los costarricenses no debemos aceptar, ni ver con impavidez que se acepte el infame contubernio Durán-González Viquez-Yglesias.

Aceptar eso sería aceptar la muerte de nuestras más caras instituciones y permitir el entronizamiento de elementos enemigos del pueblo. Oigamos las enseñanzas del pasado. Recordemos quiénes han sido para Costa Rica González Viquez e Yglesias y enfrentémonos a ellos en esta ocasión, rechazándolos como lo merecen los Judas de la Política.

# Usurpadores y restauradores

Los señores del diario «La República» han dado en la manía de asegurar que de los bandos a que ellos pertenecen surgen los restauradores de las libertades públicas.

Y que los que forman ahora el Gobierno de la Nación son los usurpadores.

El espejismo es uno de los fenómenos luminosos de la naturaleza que hace ver las imágenes invertidas.

Así en los grandes desiertos, los viajeros contemplan asombrados cómo las arboledas, las montañas y las caravanas lejanas, parece que estuvieran adheridas al cielo.

Tal sucede con ciertos escritores políticos que caminan por el aire, suponiéndose rendidores de la patria y restauradores de las libertades públicas.

Pero es que ven invertidas las imágenes. Desde cuándo? Restauradores ellos!

A esos restauradores los conoce todo el pueblo. Escalaron el poder valiéndose de todas las arbitrariedades desconocidas antes en Costa Rica.

De allí vino la aversión que todos los ciudadanos de alma viril tuvieron a los tales restauradores.

Y de allí surgió también el impulso de reunirse en agrupación política para formar el Partido Republicano.

Fué el propósito de los republicanos oponer una valla a los desmanes del Poder; hacer higiene política para la formación de los Gobiernos y depurar la acción administrativa en todos sus aspectos.

Por eso los republicanos, perseguidos y vejados por el delito de querer sacudir la servidumbre, sentaron las bases del Partido que ha llegado a ser el más grande y mejor constituido de cuantas agrupaciones se han formado en Costa Rica.

Los restauradores de ogaño son los mismos que siempre tuvieron la sartén por el mango y cocinaron diputaciones y presidencias de la República en la cocina del Gobierno.

Con Ministros, Gobernadores, Jefes Políticos, Agentes de Policía y Comandantes Militares y peones de los talleres nacionales y la runfla de empleados públicos, fácilmente hacían lo que querían.

No obstante tan aparatoso tren de guerra, el pueblo les opuso su pecho valiente, y entonces los restauradores de ahora recurrieron a la fuerza; y usaron el palo, las altas militares, los calabozos, los destierros y estuvieron mucho tiempo entronizados, dueños de los destinos de la nación.

Ah! los restauradores! Ahora hacen ese papel. Restauradores, redentores del pueblo; y el pueblo los conoce y dice, señalándolos: «Los mismos perros con distintos collares».

Qué pretenden ahora? Qué intentan con su prensa soez y altanera? Créen que con su labor de desprestigio contra los hombres del Gobierno y contra los republicanos, cancelan sus cuentas con el pueblo?

Para eso estamos aquí. Para desenmascararlos y decirles hipócritas y ruines.

El pueblo los conoce de sobra. Y bien pueden vociferar a diario con sus artículos de gruesos encabezamientos y estilo hinchado y presuntuoso, que sólo cosecharán la indiferencia y la renovación de la protesta que contra ellos hacen los ciudadanos honrados.

## Grandes match de foot-ball

El domingo 7 del corriente se verificarán varios match en la Sabana y la Merced, en celebración del 10º aniversario de la fundación del club de sport «La Libertad».

En la Sabana jugarán la 1ª división del «Club Sport Cartaginés», contra la 1ª división del club sport «La Libertad». El acto comenzará a las 9.30 a. m., y está dedicado al caballero don Jaime G. Bennett, Presidente Honorario.

1ª división del club sport «La Unión», contra la 2ª división del club sport «La Libertad», comenzando a las 12 m., en honor al caballero Mr. John M. Keith, Vicepresidente Honorario.

Se dice que la Banda amenizará los actos.

## De plácemes

Al hogar de nuestro amigo, el cumplido y laborioso artesano don Gonzalo Esquivel, ha llegado un robusto varoncito que reclama desde este momento el bastón de la primogenitura. Vayan para él y su señora doña Josefina Murillo de Esquivel, nuestros parabienes.

# La "caída" de "La República"

Este papelote que emborronan tres científicos que no son pueblerinos, sino dos apóstatas, y un descolorido, trae este pintoresco párrafo:

«Nos apresuramos a dar la fausta nueva de que los dos partidos de oposición, el duranismo y el civilismo han caído ya en un acuerdo...»

«El país ya puede entregarse a las aleluyas de su legítimo júbilo»...

Sí, *La República* lo ha dicho, y ha dicho, quizá, la primera verdad. Los partidos de oposición han caído. Eso. Han caído; y han caído del nido, sin alas para volver a él.

Nosotros ratificamos. Los partidos de la algarabía han caído para siempre. No en un acuerdo, ni en nada que lo parezca, sino en la trampa que les hemos preparado los republicanos.

Y la suya es una de esas caídas de las cuales nadie logra levantarse. Sobre todo cuando se cae, como en el caso presente, en el abismo de un desprestigio que ellos cavaron con sus propias manos en las horas nefandas de sus odiosos regímenes. Su confe-

sión nos basta. Celebremos con patriótico entusiasmo esa caída, que no será de seguro la única que les espera en su camino de amarguras infinitas. Con la cruz de sus infamias a la espalda, muchas veces han de caer, sin que ningún Cirineo les alivie la fatiga. Iglesias no querrá serlo por segunda vez. La lección fué muy dura.

En cuanto al segundo párrafo, no sabemos cómo los científicos incurren en errores tan notorios.

Aleluya, dice el diccionario: interjección que se emplea como demostración de júbilo. Desde luego quien diga: entregarse a las aleluyas de su júbilo, dice un disparate de redundancia semejante al en que incurriría quien dijera: La República, desaguadero de inundancias.

A las aleluyas de su legítimo júbilo! Por Dios. A las demostraciones de júbilo de su legítimo júbilo. Eso sólo lo dicen los sabios, los sabios de ignorancia que ya no saben qué hacer sin apoyos oficiales y con el desprecio popular.

# LA VERGÜENZA EN SOLFA

De una interesante hoja suelta que bajo el epígrafe de «El dictador de ayer y el apóstol de hoy», suscrita por Un Antifusionista, ha llegado a nuestra mesa de redacción, reproducimos los siguientes párrafos:

«El señor don Rafael Iglesias, cuyo nombre no puede simbolizar otro régimen que el de la fuerza, ni otra institución que la de una perenne y férrea Dictadura Militar disfrazada con los harapos de la Constitución, publica una enmienda encaminada a desdecirse de un orondo concepto de sus últimos espasmos tribunicios, por el cual hizo constar que los Gobiernos y pueblos centroamericanos son, como los partidarios que oyeron sus infundadas arengas, CIVILISTAS. Hasta aquí nada habría que reparar. Decir y desdecir, hacer y no hacer nada, vistiéndolo todo con enigmas y misterios y gestos de augestiva maravilla, fueron siempre medios de esa arte del señor Iglesias, para mantener la credulidad de sus parciales, reventada ya tres o más veces contra el suelo, en reventones que habrían debido recomendar a la meditación de ese Mago de la política, el pensamiento de cuán diferente es hacerse Presidencias por manos de un Snegro Presidencial o hacerse las con mano propia de omnipotente Dictador, a fabricárselas desde abajo con el instrumento del propio valor y del reconocimiento que de ese valor hagan la opinión y el sentimiento de los conciudadanos.»

Pero es el caso que el señor Iglesias increpa—no con severa circunspección, si es que para usarla tuviera autoridad moral—sino con rudeza intolerable, a los hombres del 28 de abril—primero al Lic. Jiménez—para reprocharles un acto que causó vergüenza. Los hombres del 28 de abril sí la tienen: la tienen los honorables Jiménez, Darán y González Flores; pero la tienen en el sentido de que son hombres de vergüenza, cuidadosos de su nombre y de su historia, no el concepto de que les dé «vergüenza» el acto del 28 de abril.

Los respetables señores Jiménez y Darán podrían creer que cometieron un acto de desacuerdo el 28 de abril y que hicieron víctima de ese desacuerdo al señor González Flores, a quien su mala suerte trajo

al Gobierno en la situación más anormal y más azarosa que jamás hubo en Costa Rica; pero ninguno de ambos podrá decir que en ese acto hicieron algo que les ocasionara vergüenza.

Ahora viene el señor Iglesias a ver si hay imposición y quién la hace. Esto requiere un distinguo, porque ciertas palabras no tienen para todos un valor igual. Si por imposición se entienden las influencias morales que unos hombres ejercen sobre otros, el señor Iglesias ya tendrá por sabido que hay «imposiciones» de todos lados: de los sabios sobre los ignorantes, de los ricos sobre los pobres, de los acreedores sobre los deudores, de los patronos sobre los sirvientes, de los hacendados sobre los peones, de las autoridades sobre sus conocidos y amigos—y el señor Iglesias lo comprende demasiado y lo ha aprendido de memoria—de los vivos sobre los muertos; pero si la palabra «imposición» tiene un precio propio en su lenguaje de hombre público, y significa encarcelar sufrimientos, apalea electores, exigir pagas en garantía de fidelidad sectaria a las Juntas Electorales, disolver a filo de machete masas indefensas, torturar las carnes con grillos, desterrar, confinar, exportar, entonces puede estar seguro el señor Iglesias de que no hay imposición y de que puede reposar tranquilo su sentimiento de ciudadano en la almohada suavísima de la Constitución, convertida tantas veces en dura cabecera de tormentos. Bien puede, pues, sobre seguridades tales, buscar de nuevo la alianza del Caballero Doctor Durán, a quienes es de suponer afanoso de ganar de nuevo del hidalgo aliado, el concepto de haber entrado en composiciones que—sobre el amargor de crueles desengaños—le valgan la imputación de hacer actos que le causen vergüenza.

UN ANTI-FUSIONISTA  
San José, 3 de noviembre de 1915.

Resfriados causan Dolor de Cabeza  
EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa. Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la Paris Medicine Co., St. Louis, E. U. de A.

# Con el Gobierno o contra el Gobierno

Repetimos con un diario de la mañana que el Gobierno no lleva a cabo imposiciones, ni obliga a sus empleados a que se conviertan al Partido Republicano, haciendo abandono de sus partidos. A eso no llega el Gobierno ni podría llegar; pero sí a exigir de los elementos que lo integran, que se hagan solidarios con él, en la difícil cruzada que está librando y debe seguir sosteniendo, en defensa del bien público; y decimos eso, no a título de simple reproducción, sino para dedicárselo, con unos cuantos comentarios de nuestra cosecha, al señor Director General de Telégrafos, quien a despecho de las distinciones de confianza de que lo ha hecho objeto el Gobierno, no se ha conaturalizado con éste, no ha querido secundar de buena manera sus labores, pues antes que nada ha querido seguir siendo un partidario adverso a este orden de cosas, un elemento a quien un partido político parece que hubiera situado allí para obstaculizar las gestiones de esta Administración.

La demostración ha quedado patente en diversas ocasiones, en las cuales él no ha ocultado un marcado intento de congraciarse con sus amigos y copartidarios, dejando todas las responsabilidades a su Superior.

Lo hemos visto en los casos de remociones. No bien el señor Ministro de Gobernación ha hecho alguna remoción o alguna destitución, en obsequio del buen servicio público, cuando el señor Director General de Telégrafos, la comunica al interesa-

do, no sin hacer constar, de manera terminante, que ese proceder viene del Ministerio. El juego es claro. El señor Director queda al margen de estos acuerdos, señalando con el índice que el de la culpa, que el del perjuicio, si el proceder lo engendra, es el señor Ministro Arias.

Bien pudiera decirse que el señor Castro no puede hacerse responsable de actos que no realiza, pero en tal caso, y si estos son tan inconultos, en su concepto, que tiene que rechazarlos; si el señor Ministro, según parece desprenderse de la conducta del señor Castro, comete actos arbitrarios o injustos que él no puede aceptar, el camino se insinúa claramente, aun más, se impone, el camino de la dimisión.

Y conste que no estamos sino dejándonos llevar por la lógica de su proceder, por la lógica que informaría nuestros hechos si estuviéramos en sus condiciones.

Porque es lo cierto, y hay que pregonarlo sin rodeos. No se puede servir a dos señores. O se es opositorista, y el campo de acción está en la calle, sin ataduras, sin fidelidades, o se es republicano, y ya en los puestos públicos o por mera simpatía, hay obligación de rodear al Gobierno y al Partido. Esa es la situación. Quien no la vea así no ve claro. Y el señor Director General de Telégrafos tiene que elegir entre la situación «de modesto tirador desde la llanura», o de mantenedor de este Gobierno y del Partido que está empeñado en la salvación de Costa Rica.

MARIO

# Sociales y Personales

El Delegado Apostólico Monseñor Cagliero, partió ayer en la mañana para Limón. A despedirle a la estación fué un considerable número de distinguidos caballeros, diplomáticos, representaciones del Clero y Sociedades religiosas de toda la República.

Varios jóvenes de nuestra sociedad proyectan un magnífico baile para uno de estos días, para el cual se hacen invitaciones. Oportunamente daremos más detalles.

El Lic. don Carlos M. Salazar sale para Coronado a disfrutar de unos días, en compañía de su señora y niños.

Procedente de Alajuela, tuvimos el gusto de saludar a la simpática señorita Ester Soto, quien viene a pasar unos días con sus amistades.

Saludamos al señor don Octavio Morales, quien procedente de Heredia se halla entre nosotros.

## Las labores de la Higiene

La Oficina de Higiene y Saneamiento Municipal, se esmera constantemente por el cumplimiento del deber. Lo prueba la actividad desplegada por todo el elemento que la compone.

La vigilancia en la capital y sus alrededores, es constante, no dejando de inspeccionar los lugares más sospechosos, donde hace falta la limpieza y el aseo, exigiendo el cumplimiento de la ley en las propiedades que carecen de pilas, excusados, desagües y otros requisitos de higienización, que por desgracia, todavía existen algunas, pero cuya nota lleva rigurosamente esta bienatendida dependencia, para impartir sus órdenes en pro de la salubridad pública.

## EL CEMENTERIO OBRERO

La Sociedad Federal de Trabajadores, animados por el entusiasmo viril que siempre han demostrado, en todo cuanto han iniciado, no desmayan en su labor, y pronto realizarán la hermosa obra que ha de conocerse como el «Cementerio de los Obreros».

La comisión encargada de levantar los estudios y otros requisitos del caso, ya envió su informe, según nos aseguran, y dentro de breves días se llevará a efecto la bendición del lugar en que ha de instalarse.

La iniciativa es bella, y ojalá no descansen hasta ver terminado este gran triunfo, obra de nuestros hombres trabajadores, a quienes sinceramente felicitamos.

# Actualidad política

## El Doctor Durán prácticamente separado de la jefatura del Duranismo

### El Duranismo bajo la bandera de don Cleto

#### Declaraciones de un honrado duranista

#### Se inicia el desbande

## Don Gerardo Lara deja de ser soldado del Partido Nacional Hace declaraciones importantes

El Partido Duranista no existe organizado con su Jefe al frente, pues el Doctor Durán, de acuerdo con la sinceridad y hombría de bien que lo caracterizan, ha manifestado al suscrito (que ha sido y es su ferviente partidario) que ya él no lleva la jefatura del Partido Nacional y que por lo tanto, omitía tratar conmigo de cierto punto de actualidad política que llegué a consultarle, para lo cual debía entenderme con el Licdo. don Cleto González Víquez, quien seguiría como Jefe de esa agrupación.

Celebro mucho que el probo ciudadano Doctor don Carlos Durán haya procedido conmigo con tanta franqueza y sinceridad, lo que eleva más, si cabe, el altísimo concepto en que siempre lo he tenido y lo tendré; y no creo en manera alguna vituperable que este prestigiado Jefe se retire, como que recomiende, si así lo hubiere hecho, a sus partidarios seguir acuerpando al Partido Nacional bajo la bandera de don Cleto. Pero es bueno que esto lo sepan de modo claro todos los duranistas, para que nadie pueda decir después que fue engañado, particularmente en cuanto a ignorancia que el actual Jefe de ese Partido no es el Doctor don Carlos Durán, sino don Cleto González Víquez.

Por eso yo desde ahora declaro no seguir como soldado del nuevo abanderado, quien—aunque le reconozco talento e ilustración y ser uno de los mejores abogados de nuestro Foro—como político es inaceptable para mí, desde luego que con él no se sabe a ciencia cierta qué rumbo se lleva. (Lo sabrá su círculo, mas el resto van, como ovejas, manejados por los respectivos pastores de la camarilla).

Partidario del Doctor Durán por un gran afecto personal y por conocimiento perfecto de sus grandes cualidades de hombre público y privado, cuando se trató de su candidatura a la presidencia de la República en 1914, la abracé con entusiasmo, porque desde 1889 era mi candidato por esa alta dignidad; y siempre estaré listo a seguirlo si fuere Jefe de Partido, mas no en otra forma, pues por mi carácter y mis convicciones, no debo ponerme a la disposición incondicional de nadie, y menos de quienes van por vericuetos sin alentar ninguna idea de bien público.

Al expresar los anteriores conceptos, para justificarme debo hacer referencia a ciertos hechos recientes, que me dan motivo para pensar así.

Hombre como soy de alguna edad, de bastante experiencia en la política y también en el campo del trabajo, dedicado al cultivo de la tierra; como también de carácter independiente, he procurado no ser arlequín de ninguna persona, y seguirme en todo por mi propio criterio y por las orientaciones de moral política, sin negar que pueda equivocarme.

Sobre esa base inmovible de mi modo de ser, en días pasados me propuse tener una conferencia con el doctor Durán para conocer los fines que persiguiera su partido en la situación presente, la más crítica de la Historia, y para discutir un programa de principios y de otras ideas generales que había yo formulado para que fuera a-

ceptado por el duranismo, si no todo, en parte; y después de leído tal documento en presencia de don Cleto González Víquez, éste como el Doctor Durán lo encontraron aceptable, quedando en que se le daría publicidad a dicho programa para su discusión. Al día siguiente entregué esa pieza al señor González Víquez, y en los tres siguientes días volví por dos veces en cada uno de ellos, sin obtener encontrar ni hablar con dicho señor, que se me hizo impalpable. Dudando ya de la sinceridad de éste, resolví no buscarle más, y fui donde el Doctor Durán a verlo para tratar de otro asunto, en cuya ocasión me manifestó haberse separado de la Jefa-

### El Censo electoral está correcto

Sr. Director de  
«La Patria»

Muy señor mío:

Ruego a Ud. se digne insertar en las las columnas de su diario, la siguiente nota explicativa:

Es falso y por consiguiente injusto el cargo que se hace en «La Prensa Libre» de ayer a los empleados de la Gobernación, de haberse su-

primido nombres del censo levantado por la policía.

Tales listas fueron entregadas a los secretarios respectivos, sin cambiarles ni una coma; tal cual fueron recibidas por esta oficina.

San José, 4 de Nobre. 1915

BLAS PRIETO  
Gobernador

MOISÉS MORALES  
Secretario

NOVIEMBRE

4

Jueves

San Carlos Borromeo

5

Viernes

Nuestra Señora del Consuelo

## Partida

Hoy partió para Puntarenas nuestro distinguido amigo el Lic. don Ricardo Coto Fernández, Gobernador y Comandante de Plaza de dicha ciudad, quien estuvo entre nosotros por asuntos relacionados con su cargo.

Los redactores de LA PATRIA saludan al cumplido caballero y digno funcionario que así nos honró con su corta, pero muy agradable visita.

## Marítimas

Limón, 3.—Hoy a las 9 a. m. ancló procedente de Puerto Colombia con 1 día 17 horas de travesía y consignado a Maduro and Lons, el vapor italiano «Bologna» de 2850 tons., cap. Paggi y 138

trips.; pasajeros: Alejandro Gabay, Edroin M. Bachar, Julia de Esquivel, y 2 hijas. 3 en segunda, 4 en tercera y 111 en tránsito. Correspondencia: 8 sacos, 42 canastas y 2 pliegos. Carga: 296 bultos con peso de 20 tons. El capitán de Puerto, Juan E. Romagosa.

## Cartago

### Los fernandistas en acción

Anoche tuvo lugar en esta ciudad, en la oficina de don Rafael Lauro Calvo, una reunión política, en la que organizaron una Directiva provisional para dirigir la gestión política. La asistencia fué de cincuenta personas, en las que figuraron elementos del duranismo y civilismo.

La Directiva la componen, don Apolonio Leiva, don Rafael Lauro Calvo, don Felix Mata, don Enrique Guier, don Valerio Coto, don Juan Rafael Valerín, don Ramón Arburola, y otras personas más cuyos nombres no recordamos.

## Compre Ud.

### «La Patria»

tura del Partido. Entonces hube de dirigirme a la redacción de «La Información» a solicitar que se publicara ese programa político, del cual dejé un ejemplar, ya que, el Director o Redactor señor Martínez, que es un amable sujeto, me dijo que no había inconveniente en dármelo a luz, y lo haría lo más pronto posible; más como, cansado de esperar, auteayer, después de tenerlo más de un mes sin cumplir lo ofrecido, el señor Martínez me dijera que se le había extraviado, he visto con pena que hay interés de parte de alguien, o de algunos, de explotar la política de una manera oscura y engañosa. Por tal motivo, reviente quien reventare contra mí por esta declaración, me veo en el caso de poner tales hechos en conocimiento del público sin más comentarios, junto con el documento aludido, que por no ser obra de un loco, a cualquier persona sana y honrada debió merecerle atención.

GERARDO LARA

(De El Imparcial)

## Mi actitud en la actual lucha eleccionaria

Voy a votar, para diputados, por la lista que presente el Partido Republicano. Esto extrañará a mis amigos, especialmente a los de Puntarenas y Mina Unión que me vieron trabajar por el civilismo en las dos últimas campañas. Publico estas líneas con el objeto de que se conozcan las razones que me han hecho separarme de esa agrupación y las que me han decidido a acuerpar con mi humilde voto la candidatura de diputados Republicanos. Fui civilista porque, enamorado como soy del talento, donde se encuentre, creí ingenuamente que el Jefe del Partido Civil lo poseía en alto grado para manejar diestramente la política económica del país. Las dos últimas campañas me demostraron que estaba equivocado en mi apreciación y la estatua que había yo colocado en pedestal altísimo, cayó y se ha hecho mil pedazos en mi concepto. No me han sorprendido las derrotas sufridas, sino la incapacidad manifiesta del Jefe y la facilidad con que ha pasado por encima de compromisos sustentados con su firma.

Me agradó sobremana la solución que se dió el 28 de abril, a una situación dificultosa de graves consecuencias para el país y como no entendía ni entiendo de disciplinas de partido y no me guió en estos asuntos sino por lo que la conciencia me indica, desde aquel día, siguiendo los pasos del nuevo gobierno, he aplaudido sus actos que he creído van en beneficio de la República. Me repugna esa oposición sistemática que se hace a la actual administración y no puedo seguir a los que la dirigen.

Veo en los proyectos presentados al Congreso por el Poder Ejecutivo, en sus últimas sesiones, leyes sabias y bien encaminadas hacia una verdadera justicia distributiva de las rentas nacionales y su manera de hacerlas efectivas: calcular las espaldas de cada cual para así ponerle en ellas la carga que buenamente pueda soportar. Y como para que esos proyectos sean leyes, es indispensable que el Gobierno tenga mayoría en el Congreso, ya que, como dije antes, la oposición es sistemática, y enemiga declarada de cualquier iniciativa por buena que ella sea, si proviene del Poder Ejecutivo, creo de la mayor necesidad que el Partido Republicano gane, como ganará de seguro, las elecciones del 5 de diciembre próximo. Tal es mi actitud.

PABLO GONZALEZ

(De El Imparcial)

